

Article 21 du Règlement

Je dois ajouter que ce Comité me donne une occasion exceptionnelle en tant que nouvelle députée d'approfondir les règlements qui régissent notre institution. Je suis également ravie du consensus dégagé à ce Comité, sous l'habile présidence de l'honorable James McGrath, et de constater que la réforme que nous proposons fait l'unanimité des trois parties à la Chambre.

Enfin, monsieur le Président, ce qui me glorifie le plus, c'est de savoir que je fais partie d'un comité et d'un gouvernement qui passeront à l'histoire pour avoir été les plus progressistes dans la réforme de la Chambre des communes canadienne.

* * *

[Traduction]

STEVE FONYO

L'ARRIVÉE DU COUREUR UNIAMBISTE À LA FRONTIÈRE DE LA COLOMBIE-BRITANNIQUE

Mme Mary Collins (Capilano): Monsieur le Président, dans deux heures environ, un événement important se déroulera sur la transcanadienne, dans le parc national de Yoho, à la frontière de la Colombie-Britannique. Steve Fonyo, notre nouveau héros national, entreprendra la dernière étape de son «voyage pour la vie». Quand Steve a commencé son long périple dans les eaux glacées de Terre-Neuve, nombreux sans doute étaient les sceptiques. Un an s'est écoulé et notre courageux jeune homme a persévéré dans ses efforts exténuants, en dépit de la neige, de la pluie et de la douleur, et aujourd'hui nous sommes profondément touchés par la détermination dont fait preuve Steve pour combattre le cancer.

Les efforts de notre héros ont déjà permis de recueillir plus de 4 millions de dollars destinés à la recherche sur le cancer, à la sensibilisation du public, aux soins médicaux, et ce n'est pas encore la fin. Pour sa part, le gouvernement de la Colombie-Britannique a versé un million de dollars. Je sais aussi que les habitants de la Colombie-Britannique feront preuve de générosité pendant que Steve accomplira les 1,000 derniers kilomètres de son voyage.

Dimanche dernier, le marcheur a parcouru les 40 kilomètres qui séparent Morley Flats de Banff, malgré la poudrière, et il lui reste encore des étapes difficiles pour franchir les Rocheuses et le canyon du Fraser. Des millions de Canadiens ont témoigné leur admiration pour le courage et la générosité de Steve. Son exemple nous grandit et nous inspire.

Au moment où tu entreprends la dernière étape de ton voyage, à travers les lacs, les plaines et les montagnes, ce message vole vers toi: Steve nous t'aimons!

Des voix: Bravo!

* * *

[Français]

L'ADMINISTRATION

LE PRÉSUMÉ LIMOGÉAGE DE BETTY HEWES

Mme Lucie Pépin (Outremont): Monsieur le Président, plusieurs députés ici présents se souviennent sûrement du temps où au Québec les curés affirmaient à leurs ouailles que le ciel était bleu et que l'enfer était rouge. C'était une bien triste époque pour la démocratie.

Plus près de nous dans le temps, on se souviendra d'une promesse électorale du premier ministre (M. Mulroney) voulant que, sous un gouvernement progressiste conservateur, les nominations seraient faites par un comité indépendant. Or, non seulement il n'en est rien, mais on ne laisse même pas les gens terminer leur mandat. Ainsi, Betty Hewes a été limogée à titre de présidente du Conseil d'administration des Chemins de fer du Canadien National. Ce n'est sûrement pas pour son incompétence qu'elle a été remerciée de ses services.

Madame Hewes était une des rares femmes de l'Ouest à détenir un poste semblable. Si le gouvernement tient à nommer des «bleus», qu'au moins il remplace des femmes par des femmes.

Je suis renversée, monsieur le Président, de constater que le gouvernement n'ait pas été capable de trouver une femme compétente, membre du parti progressiste conservateur, pour occuper ce poste. C'est une insulte faite aux femmes de ce parti, et j'espère que mes collègues féminines du gouvernement au pouvoir feront savoir fortement au premier ministre leur désaccord sur ce genre de nominations.

De plus, monsieur le Président, laissez-moi vous dire que les Canadiens et les Canadiennes commencent à en avoir assez de ce genre de nomination partisane et, quand leur colère éclatera, le ciel virera du bleu au rouge.

* * *

[Traduction]

LA CONDITION FÉMININE

INUIT TAPIRISAT DU CANADA—L'ÉLECTION D'UNE FEMME À LA PRÉSIDENTE

Mme Margaret Mitchell (Vancouver-Est): Monsieur le Président, je félicite Rhoda Innuksuk qui a été élue présidente du Inuit Tapirisat du Canada. A titre de première dirigeante des Inuit, elle est le symbole de la participation croissante des femmes du Nord qui remplissent des rôles de premier plan dans la vie publique et politique.

Une des priorités de M^{me} Innuksuk sera d'affronter les problèmes sociaux très graves des jeunes Inuit qui connaissent les taux les plus élevés d'abandon scolaire, de criminalité, de suicide et de chômage. Je recommande instamment au gouvernement fédéral de venir en aide aux Inuit, afin qu'ils puissent trouver des moyens efficaces de régler les problèmes sociaux et médicaux reliés à l'invasion de la société du Sud, qui a bouleversé leur mode de vie.

Si l'on veut que les jeunes du Nord aient foi en l'avenir, il faut qu'ils puissent étudier, se former et trouver des emplois qui aient un sens dans leurs localités et répondent à leurs besoins. Les problèmes médicaux des autochtones doivent constituer la priorité immédiate du gouvernement. Le cancer du poumon chez les femmes Inuit est 21 fois plus fréquent que la moyenne nationale et le taux de suicide parmi les jeunes est six fois plus élevé. Les Inuit n'ont guère d'accès aux services médicaux et doivent souvent quitter leur famille, prendre l'avion pour se rendre à un hôpital éloigné et étrange même pour un accouchement. Ils devraient pouvoir profiter de services médicaux décentralisés pourvu d'auxiliaires formés choisis dans la communauté.